

LA PREPARATION

Après six mois de préparatifs, de négociations avec les autorités aboutissant souvent à des « OK », mais se soldant parfois par des échecs et des refus, les Premières Journées Africaines organisées par l'étudiant en médecine au profit de ses homologues ont enfin eu lieu, comme prévu et au lieu prévu.

Cette première expérience du club que je préside a eu un écho tel qu'on a oublié tous les efforts considérables déployés en vue d'une réussite parfaite sur tous les plans.

La demande de parrainage a été faite auprès du doyen, du recteur, du wali, une réponse favorable du ministère de la santé a été obtenue le 26 mars, celle du ministère de la jeunesse et des sports une semaine plus tard.

Ensuite, j'ai rencontré des représentants d'organismes nationaux et internationaux pouvant contribuer à l'enrichissement des thèmes choisis : Groupe Thématique ONUSIDA Algérie, l'Office National de Lutte Contre la Drogue et la Toxicomanie, le Centre National de Prévention et de Sécurité Routière et l'Observatoire du Tabac en Afrique. Leur réponse était unanimement favorable.

Ensuite, fallait-il consacrer du temps pour les petits détails qui permettraient le bon déroulement de la journée à savoir la conception d'affiches, la réservation de la salle polyvalente du pôle universitaire El-Bez, ainsi que celle des restaurants (Syriens, Setifis, Mountazah,), sans oublier l'hébergement des invités pour lequel j'ai obtenu l'accord de l'hôtel Setifis, de l'auberge de la jeunesse et du centre de formation professionnel, les bus (09 bus)...etc.

L'INAUGURATION

L'ouverture a eu lieu le 18 mai à l'amphithéâtre de la Direction des Activités Pédagogiques et Médicales (DAPM) du CHU Sétif à 18h45. Après avoir remercié les invités et souhaité la bienvenue à tous ceux qui nous ont honoré par leur participation ou présence, j'ai passé la parole à Mr le chef de cabinet représentant du Mr le wali de Sétif qui a vivement encouragé ce genre de manifestations. Le représentant du ministre de la santé lui a succédé, suivi du directeur de la Coopération Internationale à l'Office, tous les deux ont à leur tour encouragé et félicité l'initiative du club en lui souhaitant succès et réussite. Le président de l'Observatoire du Tabac en Afrique Francophone (l'OTAF) également a eu son mot à dire, lui aussi ayant mis en valeur la nécessité de telles manifestations et leur intérêt dans la formation continue du jeune médecin et de l'étudiant en médecine. La représentante de l'ONU-SIDA quant à elle, m'a félicité particulièrement d'avoir eu l'idée de réaliser un tel événement et m'a souhaité une belle réussite en guise de récompense.

J'ai enfin repris la parole pour les remercier derechef, notamment pour leurs encouragements et je les ai invités à prendre une collation.

Entre temps, deux policiers, se tenant devant la porte de la DAPM, distribuaient des dépliants (plus de 800 dépliants) concernant les nouvelles recommandations du code de la route aux participants.

Un dîner pour 300 invités a eu lieu dans différents restaurants chics au centre ville.

LA JOURNEE DU 19 MAI

Le 19 mai, à 8h00, l'auditorium d'El-Bez a ouvert ses portes pour accueillir un nombre d'arrivants qui n'a cessé de grimper au fur et à mesure que le temps passait jusqu'au moment où, toutes les places étant occupées, il y avait un certain nombre de personnes qui étaient restées debout au fond et en dehors de la salle, mais qui ont tenu à assister, en dépit de la fatigue, aux intéressantes communications ayant marqué la journée.

Sans tarder, et très brièvement, j'ai ouvert la première session de la journée et ai passé directement la parole au premier communicant, Pr Hamdi-Cherif qui a choisi pour thème le tabagisme chez les jeunes en Afrique. C'était en fait la seule communication de la première session. Après un débat assez riche, ayant été principalement animé par des étudiants en médecine et des jeunes médecins, c'était au tour du sida d'être le thème de nombreuses communications. La première était celle du Dr Lounnas, représentante de l'ONU-SIDA en Algérie qui s'est intéressé à la situation et riposte mondiale à la pandémie du SIDA, suivie de celle du Pr. Lacheheb du CHU de Sétif qui a parlé de l'infection HIV de la découverte du virus à la trithérapie. Ensuite, quelques situations évocatrices de l'infection HIV/SIDA ont été abordées par Pr. Nouasria, les infections opportunistes observées au cours du HIV/SIDA par Pr. Bouhamed, doyen de la faculté de médecine de Blida, l'étudiant en médecine face aux risques d'accidents d'exposition au sang par Dr. Ouyahia, et enfin la communication du Dr Gasmi ayant eu pour thème les infections sexuellement transmissibles « Prise en charge ».

Le débat, toujours mené essentiellement par les étudiants a été encore plus riche et davantage enrichissant et a même pris du temps tel que le déjeuner a dû être retardé d'environ une heure. Entre temps, près de 4000 documents sur le sida, offerts par l'ONU-SIDA ont été distribués. Tout le monde en a profité.

Dr Ouyahia et Dr Mechakra, en plus des communicants étaient parmi les modérateurs de cette session qui a été suivie d'un déjeuner pour toute l'audience qui a bénéficié des cartables de la journée (plus de 600 cartables et dépliants portant le programme).

APRES LE DEJEUNER...

Après le déjeuner, la toxicomanie était au rendez-vous, abordée sur toutes ses facettes.

D'abord pour absorber tous les esprits et les entraîner dans le monde de la toxicomanie, un film de 30 minutes à peu près a été projeté par l'office national de lutte contre la drogue et la toxicomanie, comme une introduction aux thèmes choisis, si différents que le sont les postes qu'occupent les communicants.

Le directeur général de l'Office Mr. Abdenouri a été le premier à intervenir en évoquant la politique nationale de prévention et de lutte contre la drogue et la toxicomanie, suivi du Mr. Kasmi directeur de la coopération internationale à l'office qui, lui, a détaillé les différents types de drogues et leurs conséquences. Les effets de la drogue sur la santé physique et mentale de l'individu ont été mis en valeur par le chef du département de médecine de Blida, le côté religieux par un professeur de l'université El Emir AEK de Constantine qui a abordé la drogue au regard de l'Islam, une communication du Pr Doumendji a concerné la prise en charge psychothérapeutique des toxicomanes, et pour terminer Mme Lezzar représentante de Mr le ministre de la jeunesse et des sports a présenté une communication sur la prévention de l'usage des drogues en milieu de jeunes.

La dernière session concernant la sécurité routière a été entamée tard dans l'après midi. Mr. Boutalbi le directeur général du centre national de prévention et de sécurité routière avec deux cadres de ces services a opté pour un thème sur la politique nationale en matière de sécurité routière, sa communication a été suivie de celle du Pr M'hatef qui a traité des accidents de la circulation dans la wilaya de Sétif et enfin Mr. Kasmi le vice président de l'association Tarik Salama présidée par Mr. Lazouni a bien enrichi le thème.

Le débat a été marqué par la participation active, non seulement des étudiants, mais également celle de policiers et de commissaires invités pour l'occasion, qui ont de leur part enrichi les connaissances scientifiques des étudiants en évoquant leur rôle et leur expérience dans le domaine.

Un dîner pour 300 invités a eu lieu dans différents restaurants chics au centre ville.

LA JOURNEE DU 20 MAI...

Le lendemain matin, nos activités ont déménagé au CHU. Un thème sur le cancer et la qualité de vie des enfants malades, ainsi qu'un autre intitulé « jeune et acteur de la société civile » ont été présentés sous forme d'ateliers par les représentants des différents clubs des facultés de médecine du pays qui ont insisté sur la nécessité de fonder une fédération nationale pour les étudiants en médecine et du jeunes médecins.

Pour terminer, j'ai pris la parole pour clôturer la journée qui s'est déroulée dans l'ensemble comme prévu. J'ai remercié tous les participants venus de partout et les ai invité a une excursion qui a eu pour destination le site historique de Djemila.